
Редакційне

Неділя Пасхи

Пасха - центральне свято християнського календаря, коли 
християни святкують Христове воскресіння. Дата Пасхи, згідно з 
астромічними численнями, припадає в наступну неділю повня 21-го 
квітня. Від дати коли святкується неділя Пасхи залежать всі рухомі 
свята літургічного календаря. Неділю Пасхи попереджають 40 днів 
посту і великодній тиждень.

Євреї й християни святкують Пасху у відмінних датах і з 
відмінних причин. В християнстві, цей празник відзначає Христове 
воскресіння. А в єврейській традиції Пасха відзначає визволення 
ізраїльського народу від єгипетської неволі. В обидвох випадках 
центральна правда це перехід: перехід від смерті до життя й від неволі 
до свободи.

Піст в католицтві це запрошення вірних до навернення і до 
відновлення життя. Одне слово, в пості всі вірні запрошені до 
практики добрих діл.

Пасха не існує виключно в християнськім і жидівськім 
календарях. Ця дата в багатьох народах означала перехід від зими до 
весни. Означала також свято весни в кочових групах (народах) ще 
перед Мойсеєм. Крім того, погани в середньовіччі святкували в той 
час богиню весни “Остера” (Істер в англійській мові) і це ім'я 
“EASTER” вживане по сьогодні в англійській мові. Богиня ОСТЕР 
була представлена з яйцем у руках і коло її ніг - заєць, фіґури які до 
сьогодні залишилися в святкуванні християнської Пасхи.

Крім релігійного значення для християн, сьогодні, Пасха ще 
стала великою нагодою в комерційному світі в розпродажі чоколяди й 
в роздаванні подарунків головно для дітей.

Ми християни святкуємо Пасху разом з народом і тому 
користаємо з того всього, що суспільство при тій нагоді подає, але 
ніколи не можемо забувати за головне: Христове Воскресіння, яке 
подає нам нове життя!
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Editorial

Domingo de Páscoa
A Páscoa é a mais importante festa do calendário cristão, quando os 

cristãos comemoram a ressurreição de Cristo.
A data da comemoração cai entre os dias 22 de março e 25 de abril, 

segundo cálculos da astronomia. A data da Páscoa é definida no domingo 
seguinte à lua cheia do dia 21 de março. Dessa definição dependem todas as 
outras datas móveis do calendário litúrgico. A Páscoa é precedida por 40 
dias da quaresma mais a semana santa.

Judeus e cristãos festejam a Páscoa em dias e com motivos 
diferentes. No cristianismo, a festa marca a ressurreição de Cristo, em um 
domingo. Já na tradição judaica, a Páscoa marca a libertação do povo de 
Israel escravizado pelo Egito. Em ambas, a ideia que prevalece é a de 
passagem: da morte à vida, da escravidão à liberdade.

Do ponto de vista católico, os fiéis são chamados para o 
comprometimento com uma nova vida, que considere também uma vida 
digna para todas as pessoas. Assim, todos são convidados à conversão, e à 
prática do bem.

A Páscoa não está exclusivamente ligada ao calendário cristão. 
Antes de estar associada à figura de Jesus, a festa marcava a transição entre 
inverno e primavera. Indica ainda que a palavra “páscoa” define a festa da 
primavera entre os pastores nômades da era pré-mosaica (anterior ao 
período em que viveu Moisés). Além disso, os pagãos da Idade Média 
festejavam Ostera ou Esther (Easter em inglês), deusa da primavera e este 
nome permanece até hoje na língua inglesa.

Em sua imagem, ela era representada carregando um ovo, tendo um 
coelho saltando aos seus pés, figuras que permanecem até hoje também na 
páscoa cristã e além do aspecto 
religioso, a Páscoa é muito explorada 
comercialmente. É costume oferecer 
presentes, ovos de chocolate aos entes 
queridos, principalmente às crianças.

N ó s  c r i s t ã o s  c o m o  
m e m b r o s d a s o c i e d a d e 
aproveitamos tudo o que essa data 
significa e nos oferece, mas não 
podem os esquecer do p rincipal:
Ressurreição de Jesus que nos deu vida 
nova e nos convida a abandonar todo mal
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que nos aprisiona e passar a viver na 
novidade da graça de Deus.
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Молімся, щоб в кожній культурі була шанована гідність жінки і її 
дари і, щоб перестали дискримінації через що вони стають 

жертвами в різних частинах світу.

В цілій історії жінка переважно не мала рівних прав з чоловіками 
й була понижена. Її завдання було доглядати помешкання, родини й 
виховувати та приготовляти дітей до життя. В багатьох культурах 
чоловік мав повне право над нею і вона в усьому мусіла йому служити й 
догодити. Це серед більш диких народів а серед більш людяних і 
культурних не завсіди було так. Наприклад, серед єгиптян, жінка була 
шанована, мала свої права й опіку та пошану в народі а навіть багато 
жінок відзначалися в житті народу як героїні, лідери, провідниці 
народу. Це також бачимо в Римській Імперії а головно у Біблії багато 
жінок набрали слави й пошани. Де була вища культура там і чоловіки й 
жінки мали пошану, могли мати свою власність, а де культура 
примітивна, там жінка була понижена й позбавлена прав. Ще понині в 
деяких країнах, головно мусульманського віровизнання, жінка це 
проста слугиня, подекуди навіть не втішається фундаментальними 
правами людини, а в усьому залежна від чоловіка й йому має догодити.

Більша пошана до жінки прийшла головно від християнства й 
від навчань біблійних, де ставиться жінку на рівні з чоловіком щодо її 
прав і гідности.

Але менше з тим як це бувало в історії. Важне поглянути нині на 
поняття про жінку де переважно всі культурні народи її ставлять на 
рівні з чоловіками й признають для неї належну людську гідність. В 
ниніш ньому суспільстві справи дійшли до кращого. Загальне 
переконання є, що як жінка так і чоловік це людина і мають обоє таку 
саму гідність і права відповідно до своєї статі. Нині закони народів 
ставлять жінку й чоловіка на рівні й вимоги пошани до них такі самі, бо 
йдеться про людські особи. Все змінилося і для жінки признаються всі її 
права й рівність у гідності з чоловіками.

Одначе ми є свідками, що нажаль, в нинішніх часах жінки багато 
терплять несправедливості від чоловіків, які часто їх уважають за 
когось менш вартісного, вони терплять пониження, переслідування, 
насилля, ґвалтування і часті злочини і вбивства і т. д. Але тут справа 
лежить більше в моральнім поступуванні поосібних людей, де чоловіки 
перебільшують своє право і ставлять себе на вищому рівні й з того 
ртаються різні надужиття задля браку морального погляду на людину й

МІСЯЧНЕ НАМІРЕННЯ АМ НА КВІТЕНЬ
ЗА ГІДНІСТЬ ЖІНКИ
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терпіння жінок стоять на денному порядку і це багатьом дає нагоду 
думати, що чоловік має більше права. Тут простий брак свідомості, що 
всі так чоловіки як і жінки, заслуговують на пошану й їхні права щодо 
зайнять, щодо вибору подруга, свободи тощо є рівні.

Але тут годиться згадати про одну справу й осуджуючи чоловіків 
за їхній брак пошани до жінки, не можемо виправдати й жінок через 
їхню завелику свободу в поступуванні, в убранні, у виставленні себе на 
спокуси чоловіків. Також в тій пошані до жінок звернімо увагу, що й 
жінки обов'язані до скромності в убранні й не повинні себе виставляти 
й давати нагоду чоловікам на непогамовані бажання і потяги та 
надужиття. Всі, так чоловіки як і жінки повинні мати свою мораль, не 
надуживати своєї свободи й не висталяти себе на невгамовані 
пристрасті й спокуси інших осіб.

Справді, на денному порядку є непошана і надужиття жінки зі 
сторони чоловіків. Але чи нинішні жінки не дають нагоди чоловікам до 
тілесних пожадань?

МІСЯЧНЕ НАМІРЕННЯ АМ НА КВІТЕНЬ
ЗА ГІДНІСТЬ ЖІНКИ

О. Т. Залуцький, ЧСВВ
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INTENÇÃO DO APOSTOLADO DE ORAÇAO 
PARA O MÊS DE ABRIL:

PELO PAPEL DAS MULHERES

Rezemos para que sejam reconhecidas em cada cultura a dignidade das 
mulheres e a sua riqueza, e cessem as discriminações de que são 

vítimas em várias partes do mundo.

Na história da humanidade o homem e a mulher nem sempre e nem 
por tudo gozavam de direitos iguais. Com algumas exceções, na 
antiguidade, a mulher não tinha direitos iguais aos homens e frequentemente 
levava uma vida de escrava, sendo obrigada a servi-lo, destinada para gerar e 
cuidar das crianças, tomar conta da casa e ocupar-se com os afazeres da 
família. Na maioria dos casos o homem se considerava dono com todos os 
direitos sobre ela. Em várias culturas o homem exercia direito total sobre 
ela, inclusive sobre sua vida. Isso acontecia principalmente entre os povos 
menos civilizados. Para não generalizar, em certos povos houve também 
respeito para com a mulher e muitas na antiguidade destacavam-se na 
política, sabedoria e na coragem dando bom exemplo de amor para com a 
pátria. Por exemplo, no Egito antigo, a mulher possuía seus direitos, era 
respeitada pelo governo. Nas culturas mais desenvolvidas, havia direitos 
iguais entre ele e ela. Vemos isso, por exemplo, no Império Romano, na 
Grécia e em Israel. Na Bíblia aparecem mulheres de destaque na política, 
grandes heroínas. Mas havia culturas que negavam à mulher direitos iguais 
aos homens. Isso acontece ainda hoje entre muitos povos do oriente como 
entre o islamismo. No cristianismo, devido à atitude de Cristo para com a 
mulher deu-se uma grande revolução nesse campo quando se valoriza o 
conceito da igualdade dos sexos.

A título de exemplo, lembremos três exemplos que nos 
mostram a dignidade da mulher apresentada pela Sagrada Escritura.

MARIA, mãe de Jesus, (Lucas 1,26-38) que encontrou graça ao 
olhar do Senhor. Maria foi mulher agraciada por Deus e gerou o Filho de 
Deus, mulher pessoa humana que se tornou Mãe de Deus.

ESTER, uma rainha que cumpriu grande missão no povo eleito. 
Ester foi um instrumento de coragem, de graça nas mãos poderosas de 
Deus para intervir e mudar a própria história.

MARIA MADALENA, a quem Jesus libertou, foi uma das 
mulheres presentes no ministério de Jesus, esta mulher libertada sentiu-se 
desafiada a seguir Jesus. E o fez com muita coragem, ousadia e fé.
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INTENÇÃO DQ APOSTOLADO DE ORAÇÃO 
PARA O MÊS DE ABRIL:

PELO PAPEL DAS MULHERES
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Hoje a mulher está em plena recuperação nos seus direitos de pessoa 
humana. As doutrinas dos povos civilizados fizeram surgir leis em defesa da 
igualdade da mulher e do homem como pessoas.

No entanto a cultura de igualdade nem sempre é respeitada ainda hoje 
principalmente por muitos indivíduos. Há um grande problema em casos 
particulares onde mulheres sofrem perseguições. Por causa de qualquer 
defeito ela fica humilhada, perseguida e até chega a ser assassinada por 
querer ser independente e fazer suas decisões que não são aceitas pelo 
homem. Mas tudo isso acontece por causa da mentalidade de certos homens 
que se consideram com mais direitos que ela e tentam subjugá-la em tudo aos 
seus caprichos.

A título de exemplo, citamos que no Brasil foram registrados 722 
feminicídios no 1° semestre de 2023 quando foram 4 mulheres mortas por 
dia. Segundo dados da ONU, 81 mil mulheres foram assassinadas no mundo 
em 2021. E o número foi aumentando. Desses 81 mil, 56% os assassinos 
foram de parentes ou vizinhos da vítima. Sabe-se, porém, que apenas uma 
parte de casos são registrados, enquanto na realidade acontecem muito mais 
casos de mortes do que se divulga.

Realmente, são alarmantes os casos de perseguições, 
espancamentos, estupros, feminicídios. Não há dúvida que os culpados são 
os assassinos, e o homem deve ser considerado o primeiro culpado. Mas 
também não se pode isentar a mulher de alguma culpa nisso por ela dar 
motivos com seu comportamento ao expor o seu corpo na maneira de se 
vestir com demais liberdade, muitas vezes expondo o seu corpo ao interesse 
dos curiosos.

Rezemos, portanto, para que sejam reconhecidas em cada 
cultura a dignidade da mulher e a sua riqueza, e cessem as discriminações 
de que são vítimas em várias partes do mundo e que as mulheres sejam mais 
prudentes no seu comportamento moral.

Pe. Tarcísio Z.
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Сторінка Апостольство Молитви 
покликане розповсюджувати у 

світі добро
Апостольство Молитви це апостольський або місійний рух, який 

має за головне завдання нести у світ віру в Євангелію Ісуса Христа і 
поширювати добро між народами. Справді, це також середник для 
освячення членів, але як головне завдання це бути апостольським рухом, 
ширити у світі віру і практикування Євангельських засад, бути світлом 
для світу і сіллю землі.

Все що добре в нас не повинно залишатися лише з нами й для нас, 
але повинно проявлятися перед іншими й ширитися на довкілля де 
живемо й працюємо. Наприклад, навіть коли людина хвора, звичайно не 
бажає, щоб інші по це знали, але старається приховувати недугу. Але коли 
вилічиться з недуги й стає здоровою, вона це голосить усім, хвалиться 
здоров'ям. І так все, що в нас добре й гідне похвали, любимо, щоб воно 
було всім знане, а те, що недобре, звичайно воліємо приховувати. Добрий 
врожай, добре зроблене діло, похвально виконана праця хоче, щоб інші 
про те знали й разом раділи.

Так і в нашому християнському житті. Папа Франциск в 
Енцикліці “Радість Євангелії”, настоює на тому, що Євангелія і все, що 
Євангелія зроджує в нашому житті повинно бути явне, знане всім і щоб 
євангельські правди були тим світлом яке просвічує інших і силою яка 
підтримує в інших все, що гарне й похвальне. Радістю, що в людині 
зроджує Євангелія, вона неначе те світло яке не заховане під посудиною, 
але виставлене, щоб просвічувати інших.

В християнському житті оскільки більше ми себе посвячуємо 
для добрих діл, воно стає явне перед іншими, приносить радість не тільки 
для нас, але для тих які про це довідуються і це бачать. Життя стає краще 
й приємніше, коли воно комунікується з іншими, коли передає для інших 
те добро яке є в нас. Наприклад, знання воно не може бути лише щось 
наше особисте, заховане, але повинно виявлятися перед іншими й 
просвічувати їх. Так як застояна вода псується і стає непридатна, подібно 
й все добро заховане тільки для нас, воно тратить свою красу, але 
оскільки більше стає знаним і розходиться всюди, воно приносить добро 
для багатьох. Ніщо не буде зростати й приносити користі коли воно буде 
замкнене тільки в когось, а коли пошириться між інших, воно набирає 
вартості. Така є ціль Апостольсьтва Молитви -  молитвою, жертвами, 
злукою життя з Євхаристійною жертвою Ісуса Христа розносити по 
довкіллі добро, правду, радість. В такому значенні, коли щодня робимо 
пожертвування наших молитов, праць, терпіннь і радостей в місячному 
наміренні, всі наші переживання стають тим світлом і силою яка 
переходить на інших і несе у світ добро.

О. Тарсикій Залуцький, ЧСВВ
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Página do Apostolado da Oração
Objetivo do Apostolado da Oração: 

Fazer o bem se expandir

O Apostolado de Oração é um movimento apostólico, isto é, que tem 
por objetivo fazer crescer entre o povo o bem e a fé em Jesus Cristo e no seu 
Evangelho. Sem dúvida, é um meio que santifica seus membros, mas 
principalmente quer atender o pedido de Cristo de levar ao mundo a luz do 
Evangelho.

Tudo o que é bom em nós não quer ficar escondido e retido, mas quer 
se revelar e se comunicar. Pelo contrário, o mal quer ficar escondido e não 
gosta de se revelar a outros. Até quando estamos doentes, não ficamos 
falando para todos e revelando a doença, mas, pelo contrário, tentamos 
esconder quanto mais. Mas se vamos ao médico, fazemos as análises e tudo 
está bem, chegamos se gabando que estamos bem de saúde. Ficamos 
falando para todos se nos curarmos de alguma doença, se gozamos de boa 
saúde ou com qualquer coisa que é boa para nós, por exemplo, uma boa nota 
para o aluno, um bom ganho no negócio, uma boa colheita, etc.

Pazer o bem, se m m
A
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Assim também na nossa vida cristã. A experiência da alegria do 

Evangelho, da consciência em paz, tudo o que nos traz alegria na vida cristã 
não quer ficar somente conosco, mas tende comunicar-se, especialmente 
quando sabemos que o outro precisa disso, anda procurando paz na vida e 
felicidade autêntica. Quem quer viver com dignidade, reconhece o outro e 
busca o seu bem, comunicando ao outro aquilo que tem de bom na sua vida.

Na vida cristã, quanto mais você se doa, comunica aos outros o que te 
faz feliz e traz alegria, a vida fortalece e fica mais querida e forte e o 
comodismo, enclausuramento em si enfraquece (AE, 10.). A vida se 
fortalece, se realiza quando se comunica e se doa. É assim como com o 
conhecimento, sabedoria. Quanto mais se comunica, mais cresce e se 
fortifica e se aperfeiçoa.

A água parada estraga e perde o seu frescor, mas quanto mais 
esgotada e usada, fica mais fresca e melhor. Outros exemplos: qualquer arte, 
dom não cresce se fica retido somente com quem o possui. Assim também 
com o nosso cristianismo. Quanto mais você doa o teu cristianismo, a 
tua vida cristã, tanto mais você fica contente e feliz de ser cristão e de ser 
missionário.
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PAJUV - Pastoral da Juventude e Vocação

TEMA:

Fundamentação Bíblica: Mateus 2: 13-23.
Dinâmica: "O Jovem construindo Sonhos Cristãos "
Objetivo: Explorar os sonhos e metas específicas para um jovem cristão, 
incentivando a reflexão sobre como a fé pode orientar os objetivos de nossos 
jovens.
Materiais Necessários: Papéis em branco, canetas coloridas, Bíblias, 
cartolinas ou quadro branco, marcadores, velas (opcional, para um 
momento de reflexão).
Passos da Dinâmica:
-Inicie a dinâmica com uma breve oração, pedindo orientação divina para a 
atividade e agradecendo pelas bênçãos que todos nós recebemos de Deus. 
-Peça aos participantes que escolham passagens bíblicas que inspirem a 
visão de um jovem cristão.
- Cada membro pode compartilhar sua passagem e explicar por que ela é 
significativa para ele.
- Distribua papéis em branco e canetas para cada participante.
- Peça a eles que escrevam ou desenhem seus sonhos, considerando valores 
como amor, compaixão, serviço e fé.
- Forme um círculo e convide os membros do grupo de jovens a 
compartilharem seus sonhos.
-Incentive discussões sobre como esses sonhos podem ser incorporados à
vida cotidiana do jovem.

A
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-Forneça cartolinas, canetas coloridas, marcadores e outros materiais de 
arte.
- Encoraje os participantes a criar um "Mural de Sonhos", onde 
representarão visualmente os sonhos do jovem cristão. Podem incluir 
versículos bíblicos, imagens representativas e palavras-chave.
- Acenda velas (opcional) para um ambiente mais tranquilo. Conduza um 
momento de reflexão e oração, agradecendo por cada sonho compartilhado 
e pedindo a orientação divina para alcançá-los.
- Facilite uma discussão sobre como o grupo de jovens pode trabalhar em 
conjunto para alcançar esses sonhos. Incentive o comprometimento mútuo 
para apoiar uns aos outros na j ornada.
-Finalize a dinâmica reafirmando a importância de ter metas alinhadas com 
os princípios cristãos.
Encoraje os jovens a revisar periodicamente seus sonhos e ajustá-los
conforme
necessário.

TEXTO PARA FUNDAMENTAÇÃO:

PAJUV - Pastoral da Juventude e Vocação

A formação dos jovens, ou melhor de todos nós, não é fácil. A pessoa 
humana é dotada de muitas qualidades, talentos, mas também é suscetível a 
muitos erros ou dúvidas. Todos nós necessitamos de bons ensinamentos. 
Tudo isso nós recebemos de Deus da Palavra Revelada dos Santos da Igreja 
e dos ensinamentos da Igreja.

Para este encontro colocamos um trecho da reflexão do Sumo 
Pontífice que traz o seguinte título: A importância de sonhar (Encontro das 
Famílias, Manila, Filipinas, 15 de aneiro de 2015).

São José, foi homem dos sonhos. Nos sonhos Deus revelou a ele 
todos os caminhos que deveria seguir para proteger o Menino Deus. Não é 
possível uma pessoa que não sonha. Sonha com o bem-estar, sonha com a 
felicidade, sonha com bons projetos para os filhos.... Diz o Papa Francisco: 
“numa família quando se perde a capacidade de sonhar, os filhos não 
crescem, o amor não cresce; a vida debilita-se e apaga-se. Por isso, 
recomendo-vos que à noite, ao fazer o exame de consciência (análise como 
vivenciamos o dia), vos ponhais também esta pergunta: Hoje sonhei com o 
futuro dos meus filhos? Hoje sonhei com o amor do meu esposo, da minha

11



Hoje sonhei com os meus pais, os meus avós que fizeram a vida 
avançar até mim? Não percais esta capacidade de sonhar. E, na vida dos 
cônjuges, quantas dificuldades se resolvem, se conservarmos um espaço 
para o sonho, se nos detivermos a pensar no cônjuge e sonharmos com a 
bondade com as coisas boas que tem. Por isso, é muito importante 
recuperar o amor através do sonho de cada dia. Nunca deixeis de ser 
namorados” !

O j ovem também precisa sonhar. O j ovem também precisa ter planos 
e projetos para o futuro. Sonhar com uma boa carreira, um bom emprego; 
sonhar em ter um bom relacionamento, sonhar em formar uma família, ter 
filhos. Sonhar em viver em um mundo melhor, mais justo, mais solidário. 
Sonhar nos leva a ação para que os nossos sonhos se tornem uma realidade.

PARA REFLETIR:
- Quais são os meus sonhos para a minha vida? Como desejo alcança-los?
- Quais são os meus sonhos na comunidade, na igreja que frequento?

COMPROMISSO:
- Em casa no espírito de oração faça seu projeto para família (sonho) para 
este ano, se possível coloque por escrito para relembrar sempre quando 
estiverem reunidos em oração.
- Façam o propósito de participar de todos os encontros do grupo de jovens e 
frequentar em família as celebrações na igreja.

PAJUV - Pastoral da Juventude e Vocação



^ M E J  - Movimento Eucarístico Jovem
QUERIDO MEJISTA:

“VOCÊ JÁ PAROU PARA REFLETIR 
ATRAVÉS DA SUA VIDA OS DEZ 

MANDAMENTOS DA LEI DE DEUS?

Como realmente devemos 
guardar os domingos e festas?

Uma reflexão sobre o Terceiro Mandamento da Lei de Deus

O terceiro mandamento da Lei de Deus -  “Guardar os domingos e 
festas” - ,  de modo específico, nos lembra que o domingo é o dia do Senhor e 
a Ele deve ser dedicado.
O texto do Êxodo nos fala: “Lembra-te de santificar o dia de sábado. 
Trabalharás durante seis dias e farás toda a tua obra. Mas no sétimo dia, 
que é um repouso em honra do Senhor, teu Deus não farás trabalho algum” 
(Ex20, 8-10).

O dia do sábado, no Antigo Testamento, lembrava a libertação que o 
povo de Israel teve do Egito até a Terra Prometida. Porém, a nossa fé vem do 
Novo Testamento, quando recordamos a Páscoa de Jesus e a sua 
Ressurreição no domingo. Por isso, a Igreja, desde os apóstolos, guarda o 
domingo como o Dia do Senhor.

Jesus ressuscitou dentre os mortos no primeiro dia da semana (Mc 
16, 2). Este primeiro dia, o da ressurreição de Cristo, lembra a primeira 
criação, enquanto o oitavo, que segue ao sábado, significa a nova criação, 
inaugurada em Cristo Jesus. Para os cristãos, o domingo se tornou o 
primeiro de todos os dias, de todas as festas: o Dia do Senhor. Dies Dominica 
-  O domingo.O Catecismo da Igreja Católica nos explica: guardar significa 
preservar para Deus. Guardar no sentido de não se ocupar com outras coisas 
que nos impeça de fazer o devido descanso, o repouso e, neste, se dedicar à 
oração (CIC 2185).A Igreja diz: aos domingos e nos outros dias de festa e de 
preceito os fiéis têm obrigação de participar da Missa. Satisfaz o preceito 
dessa participação, quem aceita a Missa celebrada no rito católico no dia de 
festa, ou à tarde do dia anterior. Por isso, a liturgia do sábado à noite já  é a do 
domingo (CIC 2180).
Continua o Catecismo: “Por isso, os fiéis são obrigados a participar da 
Eucaristia nos dias de preceito. Só há motivos muito sérios que justifique, 
por exemplo: doença grave, cuidados com bebês, ou se forem dispensados 
pelo próprio pastor. Aqueles que deliberadamente faltam à obrigação da
missa dominical cometem pecado grave” (CIC 2181). A
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MEJ - Movimento Eucarístico Jovem
O domingo deve ser dedicado a boas obras, evangelização, 

catequese, caridade, serviço aos doentes e aos idosos. É o dia de ir à Missa, 
de visitar os parentes, de descanso e de reflexão. A Igreja pede isso, porque 
estamos entrando numa máquina de mercado e nos esquecemos que somos 
de carne e osso, não somos robôs. Não é um dia de ficar fazendo bico ou 
trabalhos extras. O ser humano precisa de descanso, precisa estar em 
equilíbrio.

O domingo é o dia de se dedicar à família, de reunirem-se todos 
juntos para as refeições. É o dia de conversa, bate-papo, risada. E isso está 
faltando nas famílias. Está faltando o pai contar “causos”; o filho perguntar. 
Está faltando um saber da vida do outro.Infelizmente, existem pessoas que 
necessitam trabalhar aos domingos e às vezes não é por opção, então diz a 
Igreja: busque outro dia de repouso e oração.

No entanto, a Igreja diz aos patrões, que eles têm a obrigação de 
facilitar aos empregados, ao menos para irem à missa. Além do domingo, as 
festas e dias santos que todo católico é obrigado a participar da Santa Missa, 
são: Natal; Epifania (festa dos Reis Magos); Ascensão de Jesus; Corpus 
Christi; solenidade de Santa Maria Mãe de Deus; Festa da Imaculada 
Conceição; Assunção de Nossa Senhora; Dia de São José; São Pedro e São 
Paulo; e a Festa de todos os santos (CIC 2177).

ІНЩСАІ
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MEJ - Movimento Eucarístico Jovem
REFLEXÃO EM DUPLA OU TRIO

E você mejista? Como tem guardado este mandamento?

Sua família costuma ir a Divina Liturgia no domingo?

Na sua opinão o que poderia ser feito para que os mejistas participem com 
mais responsabilidade da Divina Liturgia nos domingos e dias santificados?

O que você e sua família costumam fazer aos domingos?

Façam um cartaz sobre o terceiro mandamento para chamar atenção das 
pessoas da importância do mesmo.
Usem as redes sociais para publicar ações concretas sobre este mandamento, 
a fim de conscientizar as pessoas da importância de Guardar domingos e 
festas de guarda. Sejam criativos!!

Combinem com seu catequista uma ação concreta para ajudar alguém da 
sua comunidade que passa por doença ou outra necessidade.

A
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У Заступник на місяць квітень:
Св. Апостол і Євангелист Марко - 25 квітна

Дня 25 квітня Церква віддає честь пам’яті 
святого апостола і євангелиста Марка.

Святий євангелист Марко родом був 
єврей, учень святого апостола Петра і його 
улюблений. Його ж у Посланні своєму Св. Петро 
згадує, кажучи: «Вітає вас у Вавилоні вибрана 
Церква, і Марко, син мій». Син же не по крові, а 
по Духу, народжений благовістям хрещення. 
Зарахований був Марко святий до лику святих 
сімдесяти апостолів Христових. Правдоподібно 
це був той молодець, що йшов за Ісусом під час 
страстей і з якого здерли плащ і він мусів втікати 
нагим (Mt 4,50-52).

Після Христового воскресіння, він був спів подорожнім святому 
Петрові і в Римі з ним був, написав там святе Євангеліє на прохання вірних. 
Написав про Христове на землі перебування з людьми. Петро, прочитавши, 
підтвердив, що все написане правдиве, і звелів усім читати його і вірити 
написаному. Тоді святий верховний апостол Петро послав Марка святого 
спершу в Аквилію на проповідь Божого слова, потім до Єгипту, де в 
Олександрії був першим єпископом і Христовим благовісником. Багато 
країв, як Лівію і Пентапол та інші, які в пітьмі були, світлом святої віри 
просвітив і до Христа привів. Всюди Божою силою й благодаттю чудодіючи, 
прикрасив церкви Христові рукопокладенням єпископів й інших 
служителів Євангелії і навчив багатьох людей настільки добродійного 
життя, що й невірні вельми дивувалися і похваляли. Розповідає Євсевій, 
Кесарії Филипової єпископ, також і Никифор Ксандопул, обидва церковної 
історій достовірні описувачі, що Філон, славний серед тогочасних євреїв 
премудрістю , зі святим Петром у Римі добре запізнався, про 
олександрійських і тих, що в цілому Єгипті християн, яких святий Марко 
наставив, багато похвального писав.

Марко святий у єгипетських краях багатостраждальними трудами 
своїми обробляв виноградник Христовий, маючи престол свій 
Олександрію, де й помер як мученик.

Про страждання святого євангелиста Марка блаженний Семеон 
Метафраст пише так: "У той час, коли святі апостоли розсіялися по вселеній, 
Марко святий, Божою волею, у єгипетські пішов краї. Нарекли ж його 
євангелистом божественні канони святої апостольської Церкви, бо він 
перший зі всієї Єгипетської землі у Лівії, Мармарикії, Амонікії і Пентаполі 
проповідував Євангеліє Господа і Спаса нашого Ісуса Христа. Помер 
святий апостол і євангелист, і мученик Христовий Марко в єгипетській 

ександрії у сьомий календ травня, що є двадцять п'ятого квітня.
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Santo do mês de abril -  Apóstolo e

Evangelista Marcos - 25 de abril.

A tradição cristã o identifica com o João Marcos, mencionado como 
companheiro de São Paulo nos Atos dos Apóstolos, e que posteriormente 
teria se tornado um discípulo de São Pedro pertencia aos "Setenta 
Discípulos" que foram enviados por Jesus para pregar o evangelho. Depois 
da ressurreição de Jesus, quando surgiu a perseguição dos seguidores de 
Cristo, Herodes Agripa I matou Tiago, filho de Zebedeu, e prendeu Pedro, 
planejando matá-lo após a Páscoa judaica. Pedro foi salvo milagrosamente 
pelos anjos e escapou do reino de Herodes e, depois de muitas viagens pela 
Ásia Menor e pela Síria, foi a Roma. Em algum ponto pelo caminho, Pedro 
encontrou Marcos, o evangelista, e tomou-o como companheiro de viagem e 
intérprete. A pregação de Pedro na cidade teve tanto sucesso que ele foi 
presenteado pelos habitantes da cidade com uma estátua e, a pedidos da 
população, Marcos escreveu os sermões de Pedro, compondo assim o 
Evangelho segundo Marcos antes de partir para Alexandria, onde fundou a 
Igreja de Alexandria, cuja sucessão até os dias de hoje é alegada por diversas 
diferentes denominações, principalmente pela Igreja Ortodoxa Copta. 
Aspectos da liturgia copta contém referências ao próprio São Marcos. Ele foi 
o primeiro bispo de Alexandria e foi fundador do Cristianismo na África.

Muita confusão já  se criou por conta de mistura de Marcos, o 
evangelista, com João Marcos e o Marcos, primo de Barnabé. A mistura com 
João Marcos levou a diversas especulações. Uma o identifica como o homem
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Santo do mês de abril -  Apóstolo e

Evangelista Marcos - 25 de abril.
que carregou água para a casa onde a Última Ceia foi realizada (Marcos 
14,13). Já outra o identifica como sendo o jovem que correu nu quando Jesus 
foi preso, mas duvida que seja Marcos o evangelista.
A Igreja Ortodoxa Copta mantém a tradição de que Marcos, o evangelista, foi 
um dos Setenta Discípulos enviados por Cristo. Ainda de acordo com a Igreja 
Copta, São Marcos nasceu em Cirene na Pentápole, na antiga Líbia. Conta 
esta tradição que os habitantes de Alexandria colocaram uma corda à volta de 
seu pescoço e o arrastaram pelas ruas até que estivesse morto.

Destino de suas relíquias: Em 828 d.C., as relíquias que se acredita 
serem de São Marcos foram roubadas em Alexandria por dois mercadores 
venezianos e levadas para Veneza, que tinha São Teodoro como padroeiro. 
Uma basílica foi construída para guardá-las, chamada de Basílica de São 
Marcos. Há um mosaico nela mostrando os marinheiros cobrindo as relíquias 
com carne de porco para que os muçulmanos, senhores de Alexandria, 
fossem impedidos de tocar nela, não inspecionassem a carga.

Há muitas histórias e especulações a respeito de suas relíquias, mas 
não há certeza até hoje onde se encontram.

A
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Um dia, um garoto depois da aula de catequese, perguntou ao seu pai:
- Pai, qual é o tamanho de Deus? Ele é grande ou muito grande? Como posso

sabe-lo?
Então ao olhar para o céu, o pai avistou um avião lá no alto e perguntou ao filho:
- Olhe lá no alto. Que tamanho tem aquele avião que está lá em cima?
O menino disse:
- Pequeno, quase não dá pra ver, parece nada!...
Depois de alguns dias o pai levou o menino ao aeroporto e ao entrar fez esse 

aproximar-se do avião, perguntou:
- E agora, voltando a tua pergunta de uns dias atrás, perguntou:
- E agora? Qual é o tamanho deste avião?
O menino respondeu:
- Nossa. Que tamanho enorme. Agora o avião é enorme. E o pai disse:
Assim acontece com Deus. O tamanho vai depender da distância que você

estiver dele. Quanto mais perto, maior ele será na tua vida. Se você vive longe de Deus 
ele vai ser pequeno e sem importância pra você. Mas se você se aproxima perto e mais 
ainda quando fica bem perto e se une com ele, ele vai ser grandioso e importantíssimo 
para você.

“Grande é mui digno de ser louvado; a sua grandeza é insondável” (Salmos
145.3)

Servimos a um Deus grandioso, muitas vezes falamos e cantamos essa verdade, no 
entanto nem sempre entendemos a dimensão disso. De fato, com nossa mente limitada é 
impossível compreender a Sua imensidade, Ele é infinito e nós finitos. No entanto, a criação 
nos dá um vislumbre da grandeza que somente vamos compreender plenamente quando 
conhecermos Ele como também somos conhecidos (1 Cor 13.12).

É possível ver a grandeza de Deus através da sua maravilhosa criação. Paulo diz em 
Romanos 1,20 que “os atributos invisíveis de Deus, assim o seu eterno poder, como também 
a sua própria divindade, claramente se reconhecem, desde o princípio do mundo, sendo 
percebidos por meio das coisas que foram criadas”. Deus deixou suas “digitais” por todos os 
cantos do universo.

E o que o universo revela sobre a grandeza de Deus? No Salmo 19,1, diz que “os 
céus proclamam a glória de Deus e o firmamento anuncia a obra das suas mãos”. É 
impossível contemplar o céu noturno estrelado sem glorificar o Seu nome. A grandeza de 
Deus é manifesta nos céus.
Nos grandes centros urbanos não temos uma visão tão clara das estrelas. Mas, se você vai 
para um lugar onde as luzes da cidade não ofusquem o brilho delas, você terá uma visão bem 
mais clara. Assim, você verá algo parecido como o que Davi viu quando escreveu o salmo.

k  A
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r Círculo dos 99
Era uma vez um Rei que tinha um pajem, que como todo pajem 

contratado para alegrar o rei era muito feliz. Todas as manhãs, o pajem 
chegava com o desjejum do seu Amo, sempre rindo e cantarolando alegres 
canções. O sorriso sempre desenhado em seu rosto, e a atitude para com a 
vida sempre serena e alegre. Um dia o Rei fez-lhe muitas perguntas para 
saber o motivo daquela alegria do pajem, mas ele dizia que não tem nenhum 
segredo, simplesmente está contente de servir ao rei....

O Rei não podia entender como o pajem poderia ser feliz vivendo em 
uma casa que não lhe pertencia, usando roupas de terceira mão e se 
alimentando dos restos dos cortesãos. Certa vez o rei mandou chamar o mais 
sábio para saber a razão da alegria daquele pajem.

O sábio explicou que o pajem vive feliz porque não entrou no círculo 
dos 99, pois estar fora do Círculo dos 99 sempre nos faz infelizes. Como o rei 
não entendia nada desse círculo, o sábio convidou-o explicar o que é esse 
círculo dos 99. O sábio disse ao rei:

Convido a Vossa Alteza a ter nesta noite preparadas duas bolsas de 
couro com 99 moedas de ouro cada uma. Mas devem ser exatas 99, nem uma 
a mais, nem uma a menos.

De noite o sábio e o Rei juntos foram até os pátios do Palácio. Se 
esconderam próximo à casa do pajem feliz, e lá aguardaram. Quando dentro 
da casa se acendeu a primeira vela, o sábio pegou uma bolsa de couro e junto 
a ela atou um papel que dizia as seguintes palavras: "Este tesouro é teu. É o 
prêmio por ser um bom homem. Aproveite... e deixou a bolsa com o bilhete 
na porta do pajem. Bateu na porta e correu para esconder-se. Quando o pajem 
abriu a porta e viu a bolsa com monte de moedas de ouro, contou todas e viu 
que havia 99 moedas. Riu, aplaudiu e ficou contentíssimo de receber tal 
presente.

Em seguida, fizeram o mesmo se escondendo perto da casa de outro 
pajem que sempre andava preocupado, triste. O sábio e o Rei espiavam por 
entre as árvores para verem o que aconteceria. O pajem viu o embrulho à sua 
porta, olhou para os lados, leu o papel, agitou a bolsa e, ao escutar o som 
metálico, estremeceu de alegria, apertou a bolsa contra o peito. Em seguida, 
despejou todo o conteúdo da bolsa sobre a mesa, deixando somente a vela 
para iluminar. Havia se sentado e seus olhos não podiam crer no que estavam 
vendo...Era uma montanha de moedas de ouro! Ele as tocava e amontoava, 
acariciava assim, brincando, começou a fazer pilhas de 10 moedas. Uma, 
duas, três, 4, 5.... e enquanto isso, somava 10, 20, 30, 40, 50... até que formou 
a última pilha... Só 99 moedas? Seu olhar percorreu a mesa primeiro, 
buscando uma moeda a mais, logo o chão e finalmente a bolsa. "Não pode 
ser" -  pensou. Pôs a última pilha ao lado das outras 9 e notou que realmente 
esta era mais baixa. Faltava uma moeda.
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-Me roubaram! Me roubaram -  gritou. Uma vez mais procurou por ' 
todos os cantos, mas não encontrou o que achava estar faltando...Sobre a 
mesa, como que zombando dele, uma montanha resplandecia e lhe fazia 

lembrar que havia SOMENTE 99 moedas."99 moedas... é muito dinheiro" 
-  pensou. -"Mas falta uma... Noventa e nove não é um número completo.

100 é, mas 99 não..."
O Rei e o sábio espiavam pela janela e viam que a cara do pajem já 

não era mais a mesma: ele estava abatido. Depois se sentou e começou a 
quanto tempo teria que trabalhar para ganhar a moeda que faltava. Prometeu 
para si mesmo trabalhar duro até conseguir.

O Rei e o sábio voltaram ao Palácio. O rei compreendeu o motivo da 
alegria do pajem contente com a vida...
Você, eu e todos ao redor fomos educados nessa psicologia: sempre falta 
algo para estarmos completos, e somente completos podemos gozar do que 
temos. Portanto, nos ensinaram que a Felicidade deve esperar até estar 
completa com aquilo que falta. E como sempre falta algo, a ideia volta ao 
início e nunca se pode desfrutar plenamente da vida.

Mas precisamos nos convencer que nossas 99 moedas são os nossos 
100%? Que nada nos faz falta? Que ninguém tomou aquilo que é nosso? Que 
não se é mais feliz por ter 100 e não 99 moedas? Que tudo é uma armadilha 
posta à nossa frente para que estejamos sempre cansados, mau humorados, 
desanimados, infelizes? Uma armadilha que nos faz empurrar cada vez mais 
e ainda assim tudo continua igual... eternamente insatisfeitos.... Temos tanto, 
mas sempre se quer mais: um carro? Quero mais um...casa... celular...um 
milhão que nem sei o que fazer com ele... esposa... marido.

Quantas coisas mudariam se pudéssemos desfrutar de nosso tesouro 
tal como é! Se este é o seu problema, a solução para sua vida está em saber 
valorizar o que você tem ao seu redor, e não se lamentar por aquilo que não 
tem ou que poderia ter...
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Irmã Dositeia Julia Onyszko, SMI
Irmã Dositeia Júlia Onyszko era a sétima filha de Alexandre Onyszko e 

Ana Hnyda Onyszko. Nasceu no dia 30 de agosto de 1933, na Colônia chamada 
Calmon, localidade hoje conhecida como Saltinho I, em Ivaí. A família residia na 
chamada “Руська Вулиця”, assim chamada porque só havia famílias ucranianas 
morando ali. Filha de imigrantes, até os 10 anos de idade Julia não sabia falar em 
português, visto que estava inserida em um ambiente somente de famílias 
ucranianas. Seus pais vieram da Galícia -  Г аличчина -  Ucrânia, ainda crianças. 
Naquele tempo a Ucrânia-Lviv pertenciam à Áustria.

Os pais casaram-se em 1914 na Paróquia Sagrado Coração de Jesus, em Ivaí, e ali residiram até 
1947. Julia tinha 5 irmãos e 3 irmãs. A mais velha era Anastácia (Irmã Neonila) que foi também irmã 
Serva de Maria Imaculada, viveu 96 anos, sendo 80 anos de vida consagrada. O Irmão mais velho foi 
para o exército e nunca mais voltou, Julia não o conheceu.

Julia foi batizada pelo Padre Pedro Ossinczuk, OSBM na Paróquia Sagrado Coração de Jesus 
em Ivaí. Recebeu a Primeira Eucaristia das mãos do Padre Benedito Melnyk, OSBM com 7 anos de 
idade, na Escola de Saltinho I que pertence à Paróquia de Ivaí. As primeiras professoras foram as 
Catequistas do Instituto Secular do Sagrado Coração de Jesus, Ana Bardal e Julia Screpka, as quais 
também davam catequese. Tendo mais idade Julia foi estudar em Ivaí na Escola Sagrado Coração de 
Jesus, conduzida pelas Irmãs Servas de Maria Imaculada. Ali ela foi semi-interna, pois morava na casa 
da sua tia Julia que residia em Ivaí, uma mulher piedosa que participava da Divina Liturgia diária.

A vocação de Julia, foi se desenvolvendo no contexto familiar que era propício. Uma família 
católica, devota, piedosa e participativa na Igreja. Todos os domingos os pais, juntamente com seus 
filhos iam para Ivaí de carroça, cerca de 10 km, para participar da Divina Liturgia. Sua mãe foi 
«Ревнителька» do Apostolado da Oração por muitos anos. No mês de maio e outubro tinham o belo 
costume de rezar novenas e terço e na quaresma a Via Sacra, nas casas das famílias vizinhas. Era grande 
o respeito que se cultivava, nesta piedosa família, pelos padres e irmãs. Quando era para se confessar, a 
mãe mandava os filhos já  no sábado na casa da tia que morava em Ivaí, para que se preparassem e não 
perdessem a oportunidade de aproximar-se do sacramento da Confissão. Julia foi percebendo sua 
vocação ao conhecer as irmãs, ela olhava para elas e as admirava, em pensamento dizia “como eu 
gostaria de ser como elas” ... Diante das dificuldades e pobreza, às vezes, ela imaginava que seria 
impossível, pois nem fazia ideia onde se formavam as irmãs. Mas quando Deus chama, Ele garante a sua 
graça, vai abrindo caminhos e providenciando as oportunidades. Em um certo dia sua tia, Irmã Macrina 
Hnyda, irmã da sua mãe, que já  era Serva de Maria Imaculada, foi visitar seus familiares e chegou na 
casa da família de Julia, que na época tinha 12 anos.
Irmã Macrina falou para a mãe: “que tal se a Julia viesse comigo, pode ser que vai ser religiosa?” Neste 
momento, o coração dela bateu mais intensamente, se sentiu feliz e disse “eu vou com a tia!” Mas, os 
irmãos tentaram convencer a mãe para que não permitisse, pois uma já  tinha ido, que era a Anastácia -  ir. 
Neonila. E agora Julia já ajudava nos serviços e iria também! A piedosa e sábia mãe respondeu: “ela 
pode ir e vocês se querem que tudo seja feito para vocês, vão se casando, vão ter o melhor e tudo fica 
bem”. Após alguns dias Julia partiu alegre com sua tia, levando consigo algumas coisas que a mãe pode 
preparar.

Assim, Julia iniciou seu processo de formação para a vida religiosa. Ficou convivendo com as 
irmãs em Marcondes, nos anos de 1945 e 1946. Depois foi para Prudentópolis e no dia 01 de janeiro de 
1949 entrou para a candidatura, sua mestra do noviciado foi a irmã Valéria Borchtch. Julia professou os 
primeiros votos dia 12 de julho de 1951, adotou um novo nome, Ir. Dositeia, e os votos perpétuos no dia 
12 de julho de 1957 quando a Superiora Geral era Irmã Jeronima Chymy e a Superiora Provincial Irmã 
Terofania Borchtch.

Irmã Dositeia sempre foi muita grata pela sua vocação, se sentia muito feliz e realizada. Ela 
sentia a presença de Deus em sua vida desde criança, reconhecia seus defeitos e imperfeições, mas
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principalmente percebia o quanto Deus a amava, guiava, protegia e acompanhava em todos os 
momentos. Era convicta do chamado de Deus e que Ele cuidou dela e abriu caminhos para que ela 
pudesse se doar na vida religiosa. Sua avaliação sobre as irmãs quando teve oportunidade de conviver 
com elas, antes de seguir na vida religiosa, era sempre muito positiva. Dizia que elas davam um 
testemunho forte e coerente, sabiam formar e educar.

Irmã Dositeia fez da sua vida uma oblação agradável a Deus. Amava estar com seu povo 
ucraniano, ao qual serviu com total dedicação na medida das possibilidades, foi catequista, gostava de 
ouvir as pessoas e visitar as famílias. Durante muitos anos atuou como professora, sendo exemplar na 
nobre função de ensinar e educar o coração. Trabalhou também no internato em Prudentópolis, e 
refletindo sobre este período ela dizia que foi Deus e a Virgem Maria que ajudaram a cuidar de tantas 
meninas. Ela amou e serviu em diversas localidades, bem como fora do Brasil, na Argentina e na 
Ucrânia. Destacamos aqui sua valiosa contribuição à Provincia da Ucrânia após o fim do comunismo, 
que impediu os ucranianos católicos de viverem e manifestarem publicamente sua fé. Nesse período as 
Irmãs Servas de Maria Imaculada da Ucrânia precisaram se dispersar e viver sem o hábito religioso. 
Com a queda do comunismo Irmã Dositeia juntamente com a Irmã Benigna Koroluk chegaram na 
Ucrânia no dia 13 de março de 1991, designadas pelo Conselho Geral, para ajudar na formação das 
irmãs que por quase 50 anos viveram sob o regime comunista. Foi uma missão desafiadora, mas 
acolhida com fé, confiança e amor, pois representava uma ação concreta de ajudar seu povo, 
especialmente lá onde nasceu a Congregação. Irmã Dositeia ficou responsável pelas irmãs junioristas e 
as já  professas. Com seu carisma especial para a formação das irmãs jovens, irmã Dositeia se dedicou e 
deixou seu legado nesse resgate do carisma da Congregação na pátria mãe. Irmã Dositeia foi muito 
estimada pelas irmãs por quem era responsável. Elas tinham um apreço muito especial por ela. Era 
firme, porém maternal e muito humana.

No Brasil, Irmã Dositeia também desempenhou, por muitos anos o trabalho de formação das 
irmãs junioristas, tinha um jeito especial e carisma próprios no desempenho dessa função. Muitas irmãs 
testemunham que foram incentivadas e cultivadas por ela quando eram ainda crianças ou jovens, para o 
seguimento na vida consagrada, na Congregação que ela tanto amou. Sua realização pessoal era um 
incentivo especial. Irmã Dositeia era convicta que para uma vocação crescer e perseverar ela sempre 
precisa da ajuda das outras pessoas, assim reconhecia o quanto sua mãe, suas tias e as irmãs a ajudaram. 
No relato da sua vocação ela afirmou: “as Irmãs Servas me acolheram, cuidaram de mim, fui amada por 
elas. Como foram amorosas!”

Irmã Dositeia estava morando em Ivaí, na Comunidade Sagrado Coração de Jesus, onde 
ajudava nas atividades da casa. Pastoralmente visitava algumas pessoas idosas e doentes da 
comunidade, acompanhada por uma paroquiana, e todos os domingos conduzia a oração do terço com o 
povo antes da Divina Liturgia. Ir. Dositeia foi acometida de um câncer, que se manifestou de forma 
repentina e causou seu rápido declínio devido agressividade e avanço. Foi levada para Vila Madre 
Anatólia no 29 de novembro de 2023 e durante este curto tempo que esteve recebendo cuidados 
especiais, ela repetia continuamente a todos que a visitavam e as irmãs que a atendiam que oferecia todo 
esse seu sofrimento pela Igreja, pelos padres e principalmente pela Congregação, a qual ela 
demonstrava grande amor, gratidão e preocupação. Afirmava que jamais deixaria de rezar pela 
Congregação. Quando trabalhava na formação das jovens irmãs, ir. Dositeia sempre dizia que nós, 
Irmãs Servas de Maria Imaculada, devemos respeitar os padres e os ajudar, assim como fez Maria para 
com Jesus.

Durante o curto período de enfermidade, as irmãs que atendiam A Ir. Dositeia afirmaram que 
em nenhum momento ela reclamou da doença, mas fez do seu sofrimento uma entrega, uma oblação 
para Jesus, oferecendo tudo pelas irmãs e pela Congregação. Que o Senhor recompense ir. Dositeia por 
seu coração bondoso, olhar compassivo e misericordioso, sorriso cativante, por seu serviço dedicado e 
fiel, vida de oração, prontidão em ajudar, acolher e aconselhar, amor pela Igreja, pela Congregação e 
pelo povo ucraniano, pelo bom exemplo de vida e de consagração que deixou para cada uma de nós.

Eterna seja sua memória.

Ir. Juliane Martinhuk, SMI 
Secretária Provincial
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Maria Senkio Kaveski

No dia 24/10/2023, Deus levou nossa mãe pra sua morada 
eterna. Faleceu em casa, em Corvo Branco município de Candói, 
aos 82 anos. Nasceu no dia 17/10/1941 em Itapará município de 
Irati, filha de Máximo Senkio e Tereza Fialka, era casada com 
Victor Kaveski Sobrinho, com quem teve 5 filhos, 8 netos e 2 
bisnetas. Estudou no Colégio Imaculada Virgem Maria de 
Prudentópolis, no ano de 1961 veio morar na colônia São Pedro de 
Candói. Na localidade de Santa Marta, era professora e 
Catequista por quatro anos, após veio morar na localidade de 
Corvo Branco, Município de Candói onde por mais alguns anos era 
professora, e em seguida trabalhou na lavoura.
Por 58 anos atuou diante de sua comunidade, trabalhando como zeladora da igreja, também 
cuidava das toalhas e vestes dos padres. Era uma pessoa de muita fé, não faltava nas missas 
as quais cantava e até os últimos dias de vida fez isso. Maria foi “zeladora do apostolado” 
por muitos anos, ensinou muito na comunidade, era uma pessoa ativa, corajosa, fazia letras 
de cantos, poesia, discurso para recepção de padres e bispos que vinham celebrar ou 
confraternizar na comunidade. Maria tinha um grupo de cantos onde ensaiavam as missas, 
cantou muitas missas de ordenação de padres na Paróquia São José de Cantagalo, também 
cantou missas em quase todas as comunidades da paróquia, inauguração de igrejas e 
presença de bispos na nossa igreja. Maria participou por muitos anos do grupo Legião de 
Maria, onde ia visitar as famílias levando suas orações, deixando assim um legado muito 
grande. Maria não perdia as missas da TV Aparecida e as novenas do Divino Pai Eterno a 
quem era devota. Maria gostava de acolher a todos em sua casa, era apaixonada por flores, 
seu jardim sempre florido, caso alguém pedisse oração pra ela, corria em seu jardim, colhia 
um botão de rosa e rezava na intenção dessa pessoa.
Maria sempre preocupada com seus filhos quando não estavam bem. A nós nos resta a 
gratidão a Deus pela mãe que tivemos e seguir os bons exemplos e ensinamentos que nos 
deixou.

Agradecemos a todos que vieram prestar o último adeus a nossa mãe nesse 
momento de dor. Aos nossos amigos, à comunidade e familiares, ao grupo Legião de Maria e 
ao Padre Adriano da Paróquia de Santa Clara de Candói, que fez as orações de despedida. 
Um agradecimento especial ao Padre Tiago de Cantagalo, que celebrou a missa de sétimo 
dia, também à comunidade do Divino Espírito Santo de Candói, que fizeram suas orações do 
“Molében” e “Panaheda” e cantos ucranianos. Agradecimento as demais pessoas de várias 
outras comunidades que rezaram terço e cantaram. A todos o nosso muito obrigado.
Deus abençoe a cada um de vocês! A família agradece.

Misericórdia Jesus, dai-lhes o repouso eterno.

A
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